

Más de 300 jóvenes voluntarios participaron en jornada de reforestación organizada por Conaf e Injuv

La actividad, que contó con la colaboración de distintas organizaciones de la sociedad civil, marcó el inicio del Plan de Reconstrucción de la Reserva Nacional, que vio consumida más del 30% de su superficie durante los incendios forestales de febrero pasado

A primeras horas de la mañana, la Reserva Nacional Lago Peñuelas, ubicada en la región de Valparaíso, dio la bienvenida a cientos de personas, mayoritariamente jóvenes, cuya misión sería iniciar el proceso de recuperación de la unidad.

Se estima que durante los incendios que afectaron a la región de Valparaíso el 2 y 3 de febrero, fueron consumidas alrededor de 3.130 hectáreas de la Reserva Nacional Lago Peñuelas, equivalentes al 33% de su superficie.

La jornada, que tuvo por objetivo la reforestación de 2,6 hectáreas, comenzó con una capacitación técnica a cargo de CONAF. Luego de ello, los más de 300 voluntarios y voluntarias iniciaron la plantación de 1.800 árboles nativos, tales como quillay, huingán, litre, molle, maqui, espino y maitén.

La iniciativa se logró en un trabajo conjunto interministerial entre el Fondo de Reconstrucción del Ministerio de Hacienda; el Ministerio de Agricultura, mediante CONAF, y el Ministerio de Desarrollo Social y Familia, a través del INJUV, contando además con el trabajo de la sociedad civil a través de la Fundación Reforestemos, Corporación Cultiva, Fundación Núcleo Nativo, América Solidaria, MiColab y Fundación Trascender, que junto con contribuir en la convocatoria de personas voluntarias desarrollaron acciones para obtener donaciones y contribuir con los insumos requeridos.

En la oportunidad participaron la directora ejecutiva de CONAF, Aida Baldini; la directora nacional (S) de INJUV, María Belén Aguilera; el gerente técnico para la Reconstrucción, Patricio Coronado; la secretaria ejecutiva del Fondo Reconstrucción, Trinidad Undurraga; la seremi de Gobierno de Valparaíso, María Fernanda Moraga, y representantes de las organizaciones de la sociedad civil.

La directora ejecutiva de CONAF, Aida Baldini, destacó el hecho de que este voluntariado marca el inicio del Plan de Reconstrucción de la Reserva Nacional Lago Peñuelas, proyecto a largo plazo que contempla acciones de recuperación del bosque nativo, reconversión de plantaciones, silvicultura preventiva, control de especies invasoras y restauración de infraestructura de viveros.

Por su parte, la directora nacional (S) de INJUV, María Belén Aguilera, resaltó el esfuerzo conjunto de la actividad,



“esta iniciativa fue posible gracias a la colaboración entre organismos públicos y privados que aportaron los recursos y la experiencia necesaria para que, voluntarios y voluntarias, pudieran realizar la reforestación en condiciones óptimas, resguardando siempre la seguridad de quienes participaron. Esperamos seguir con este tipo de iniciativas para entregar a las juventudes experiencias de voluntariado que sean transformadoras para sus trayectorias de vida”.

El gerente técnico para la Reconstrucción, Patricio Coronado, valoró el trabajo intersectorial que “permite que podamos seguir avanzando en el cumplimiento de las distintas medidas del Plan de Reconstrucción, que es un plan integral, que se hace cargo no solo de la recuperación de las viviendas y la productividad, sino que también del entorno y del medio ambien-

te, que son fundamentales para que la región de Valparaíso se siga levantando”.

En tanto, la secretaria ejecutiva del Fondo Nacional de Reconstrucción, Trinidad Undurraga, reiteró el llamado a sumarse a este proceso: “El Ministerio de Hacienda, a través del Fondo, ha sido un puente para la generación de este voluntariado corporativo que nos permite visibilizar la necesidad de reforestación producto de los incendios del verano pasado, y que forma parte del Plan de Reconstrucción. El costo total de la reposición en un plan a cuatro años cuesta \$5.212 millones y el Estado está aportando un 55% a este costo total, pero está pendiente el financiamiento de \$2.360 millones. Hacemos un llamado a privados a sumarse en la tarea de reconstrucción y también en la reforestación de nuestros parques naturales, que son tan impor-

tantes para nuestro medio ambiente”.

Por su parte, la seremi de Gobierno de Valparaíso, María Fernanda Moraga, junto con agradecer a los participantes sostuvo que “Este trabajo que hoy realizamos continuará replicándose hasta que la Reserva Nacional Peñuelas vuelva a ser lo que era, un espacio de encuentro, un espacio de naturaleza que nos brinda también otras tranquilidades a la comunidad. Entonces, el llamado también es a poder seguir participando de estos voluntariados, con las protecciones necesarias, evidentemente, informarse de aquellos procesos que vamos a tener durante las próximas semanas y los próximos meses. Y, por supuesto, también a aquellos que fueron damnificados, entregarles la tranquilidad que este Gobierno sigue traba-

Sigue en página 11

Más de 300 jóvenes voluntarios participaron...

jando por la construcción de las viviendas, la construcción de un barrio seguro y, por supuesto, la recuperación de todos los espacios que fueron siniestrados”.

Claudia Castañeda, representante de Fundación Trascender, habló en nombre del resto de las ONGs que activaron voluntariado y cooperaron en la realización de la actividad señalando que “la actividad de hoy fue muy exitosa, hubo mucha participación y eso es lo que se busca, participación de la comunidad y alianzas entre la empresa pública y privada”.

Dentro de los más de 300 voluntarios que participaron, Javier de 37 años sostuvo que “he sido voluntario en otras actividades, esto me parece una oportunidad excelente para devolver a la naturaleza lo que ha perdido. Además, es agradable compartir con las personas en estas circunstancias. Me parece una excelente iniciativa, sobre todo plantar con especies nativas, que son como los chilenos bien “aperradas” y ojalá esto continúe y si es así, que según nos han dicho continuará...por supuesto ahí estaremos”.

Bianca de Placilla 19 años, indicó que conoció la iniciativa por Instagram y junto con agradecer la oportunidad de poder participar como voluntaria, le emociona la posibilidad de volver en unos años más y comenzar a ver los resultados de la plantación. Observar como la naturaleza revive”.

De esta forma se inició el proceso de reforestación de la Reserva Nacional Lago Peñuelas, la cual desde 1985 integra la Reserva de la Biósfera La Campana-Peñuelas debido al importante rol que tiene en la conservación de la flora y fauna de nuestro país: en ella se puede encontrar fauna protegida, como el cisne de cuello negro, el halcón peregrino y el gato colocolo, entre otros. En cuanto a la flora, se encuentran diversas especies endémicas y nativas, tales como el belloto del norte, la palma chilena y el lingue. Además, tiene una gran incidencia en la producción y provisión de agua para la comunidad urbana y rural.

Cabe señalar que los aportes privados para esta jornada fueron canalizados a través del Fondo Nacional de la Reconstrucción, el cual fue creado el año 2010 por la Ley N°20.444, y ofrece beneficios tributarios a las donaciones destinadas a financiar la construcción, reconstrucción, reposición, remodelación, restauración o rehabilitación de infraestructura, instalaciones, patrimonio histórico arquitectónico de zonas patrimoniales y zonas típicas, obras y equipamiento en las áreas afectadas por una catástrofe.

